

# 竹島問題

## 1 我が国の立場

平成29年2月 外務省

竹島は、歴史的事実に照らしても国際法上も明らかに日本の固有の領土であるという日本の立場は一貫しており、冷静に粘り強く対応していく。



## 2 竹島をめぐる最近の情勢：韓国・慶尚北道知事による竹島上陸（平成29年1月25日）

### 【概要】

- 午前10時45分頃、金寬容（キム・グァンヨン）慶尚北道知事が公募した民間人2名と消防ヘリで竹島に上陸。
- 警備隊員と握手するなどして激励し、韓国国旗掲揚台前で国歌を斉唱。また、「韓国領」と刻まれた石碑の前で記念撮影を行う様子をフェイスブックで公開（動画をライブ中継）した。



### 【我が国の対応】

上陸計画が報じられた時点及び上陸後、滝崎アジア大洋州局審議官からイ・ホシク在京韓国大使館公使参事官に対して、また、北川在韓国大使館政務公使からペ・ジョンイン韓国外交部東北アジア局審議官に対してなど、様々なレベルにおいて直ちに強く抗議するとともに、再発防止を求めた。

## 【参考】竹島における慰安婦像設置の動き

### 【概要】

- 平成29年1月16日、京畿道議会の超党派議員団は、慰安婦像を竹島と道議会に設置するための募金活動を開始。今年12月にも竹島への設置を目指しているとされる。
- 19日、韓国外交部スポーツマンによる外交部定例ブリーフィング（発言内容ママ）「少女像関連の問題を、性格が全く異なる独島と連携させることは望ましくないと思う。」
- 24日、超党派議員団は、民間団体による募金活動に切り替える旨を表明。

### 【我が国の対応】

当該計画が報じられた時点で、鈴木在韓国大使館臨時代理大使からチョン・ビョンウォン外交部東北アジア局長に対してなど、様々なレベルにおいて直ちに強く抗議するとともに、計画の中止を求めた。

## 【参考】最近の韓国政府関係者等（肩書きは当時）による竹島上陸の状況

### ◆2012年

8月10日 李明博（イ・ミョンバク）大統領

8月19日 孟亨奎（メン・ヒョンキュ）行政安全部長官,  
李秉錫（イ・ビヨンソク）国会副議長他

10月23日 劉承ミン（ユ・スンミン）韓国国会国防委員長, 他国防委員計14名

我が国は、8月21日、①関係閣僚会合を開催,  
②国際司法裁判所提訴を提案。

### ◆2013年

6月 5日 韓善教（ハン・ソンギョ）セヌリ党議員

8月13日 金ハンギル民主党代表, 他民主党議員計20人

8月14日 金乙東（キム・ウルドン）セヌリ党議員

### ◆2014年

1月29日 金寬容（キム・グァンヨン）慶尚北道知事

### ◆2016年

7月25日 文在寅（ムン・ジェイン）「共に民主党」前代表（非議員）

8月15日 羅卿ウォン（ナ・ギョンウォン）セヌリ党議員率いる「国会独島訪問団」計10人

### ◆2017年

1月25日 金寬容（キム・グァンヨン）慶尚北道知事

これらの上陸に対し、我が国から直ちに厳重な抗議を実施。

## 【参考】韓国の国定教科書

昨年11月28日、韓国教育部は「国定歴史教科書現場検討本」を発表。同年12月23日までのパブリック・コメントを経て、本年1月31日に内容を最終決定し、発表した。来年3月から国定教科書又は既存の複数の検定教科書のうち、学校側がいかに選択する形で使用される予定。

		主な記述内容(関連部分抜粋)
竹島 中 学	●我々は昔から鬱陵島と独島を韓国の領土として管理してきた上に、韓国と日本の多数の歴史書及び地図でも独島を韓国の領土として記録している。日本は日露戦争中に独島を違法に編入させた。 ●独島は歴史的、地理的、国際法的に明らかに我々の領土。これは様々な記録、地図、地理志を通じても確認することができる。また、資料は日本も独島を我々の領土として認めていたということを知らせている。(以降、資料を例示し、韓国側の主張を展開。)	
	●1904年、日露戦争が起きると、日帝は鬱陵島と独島の軍事的重要性に注目した。その際、日本の島根県の水産業者がアシカの独占権を狙い、独島を日本の領土に編入することを日本政府に求めた。日本政府は、1905年1月に請願書を口実に、大韓帝国政府には何の連絡もなく、独島を日本の領土として違法編入した。1906年3月に、ようやく大韓帝国政府は、鬱島郡守から日本による独島違法編入の報告を受け、これは全く根拠がないものなので、島の都合や日本人の行動をよく観察し、報告するよう指示した。しかし、1905年乙巳条約により外交権を剥奪され、統監府が設置された状態であったため、日本に如何なる外交的抗議もできなかった。 ●8月15日の光復によって、韓国は日本に奪っていた領土を取り戻した。日本を占領し統治していた連合国最高司令官は、1946年1月に覚書(SCAPIN)第677号を下し、日本に対し、敗戦直前まで支配していた国外の全ての地域における政治、行政上の権力行使を停止させ、鬱陵島や独島、そして済州島が韓国の領土であることを確認した。1951年のサンフランシスコ平和条約では、「日本は韓国の独立を承認し、済州島、巨文島及び鬱陵島を含め、韓国に対する全ての権利、権原および請求権を放棄する」と規定したが、この条項には、韓国的主要な島嶼だけを明記しており、独島は当然韓国の領土として含まれたのである。	
慰安婦 中 学	●日本軍「慰安婦」とは、1930年代初めから日本政府と日本軍により強制的に動員され、日本軍が設置して管理した慰安所などで持続的に性暴力を受けた女性のことをいう。 ●被害者らは、本人の意思に反して強制的に動員され、慰安所では監視と劣悪な環境の中で持続的に性暴力を受け、体と心に深い傷を受けた。	
	●日帝は1930年代初めから戦争地に慰安所を設置し、多くの女性を日本軍「慰安婦」として強制的に連れて行き、性奴隸生活を強要。 ●彼女達は、日本軍と日本政府の直接的・間接的な関与の中で日本軍によって直接拉致・誘拐されるか、日本軍の下請けである民間募集策によって就業詐欺、人身売買、誘拐等、違法な方法で動員された。彼女達は自らの意思に反して強制動員され、戦場に設けられた慰安所等に強制的に収容され、持続して性暴力に遭った。 ●日本軍「慰安婦」被害者達は、拒否できない状況で物凄い苦痛と冒涙を経験しつつ、人権を蹂躪された事実上の性奴隸であった。この中では惨めな環境の中で疾病、暴行、自殺で死亡した者も多かった。その上、戦争に敗北し逃げる日本軍に集団で殺害されることもあった。	

検討本が公開された昨年11月以降、韓国側に修正するよう累次にわたり様々なレベルで強く申し入れてきたが、不適切な表現は改善されず、むしろ日本に対しより批判的になった。発表後も韓国側に厳重に抗議。